

La Estrella del Norte, Antofagasta, 8.V.16.p.2



Los sábados de
Andrés Sabella

DON LUIS GALDAMES

Es posible que por estos días, pero en 1576, falleciera nues- ra primer Historiador, el militar Alonso Góngora y Mascareñas, después de haber escrito lo que es nuestra primera fuente viva, su "Historia de Chile", principiada en 1549 para concluirse en 1575. En sus páginas, encontramos muchas que nos enorgullecen. No sale de ellas un vano orgullo para nosotros; sabe la verdad de un pueblo que se levantó en armas para impedir que el invasor lo transformase en siervo, luchando, hasta el sangramiento total, por la sustitución de su libertad.

Góngora y Mascareñas, tanto como Ercilla, conforman los dos grandes testimonios que nos restan irreversibles del siglo XVI, ponderando al mapuche en su conducta indómita. De entonces, Chile fue puntuando sus días, con el trazo entusiasta de su historia. Todo el siglo XVII se llenó de cronistas que la detallan. Allí, esplenden las páginas de Ovalle y Pineda, de Texillo y de Rosales, para seguir, en el siguiente, en las de Olivares y Córdova y Figueroa, Sorriñelo, y Eduardo Solar Correa anotaba que a la Patria la "inundaban" los cronistas históricos. Y así, proseguimos en el XIX, para alcanzar al XX, con impetu renovada y nueva conciencia en los historiadores fundamentales, Encina, Eyzaguirre y los jóvenes, influenciados por las concepciones más lúcidas de nuestro tiempo.

Hay un historiador que merece todas

las atenciones del lector de nuestra historia. Es don Luis Galdames. Escrito de seriedad y responsabilidad, el señor Galdames aprendió de don Diego Barros Arana el amor a la objetividad de los hechos y supo narrarlos, con fidelidad, produciendo una hermosa "labor de desinteresado nacionalismo constructivo", (la cita es de don Eugenio Pereira Salas).

Durante varios años, Chile fue conceptualizado, como "país de historiadores". Los hubo de gran lealtad con los sucesos del pasado. Hoy, la tierra ha dado un salto y de la historia pasó y quedó en historias de postas. Hoy, somos el "País de la Prensa". Valga este paréntesis sin paréntesis, antes de recordar que acaba de editarse la "Historia de Chile", de don Luis Galdames, ("Zig-Zag" en codición con Editorial Desarrollo S. A.), o recordemos su amplia visión, su limpia visión de lo que fuimos y lo que somos.

Quien quiera disponer de una herramienta de segura y honrada información, no puede privarse de la lectura de este volumen. Don Luis contó nuestra historia, con sencillez y ternura nacional. Después, vino otra luz para contemplarla, la interpretadora de Encina. Pero, no sigamos. Principiemos por abrir la obra del señor Galdames, para, luego, continuar en otros.

Don Luis Galdames [artículo] Andrés Sabella.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sabella, Andrés, 1912-1989

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Don Luis Galdames [artículo] Andrés Sabella.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile